

schmerzen, verpeifen die gebratenen Kartoffeln oder trinken den Kaffee, welchen mildherzige Mädchen gekocht haben und nun ausbieten. In kurzen Zeitabjähren wird die Lese vorgenommen, d. h. von den Horden werden die gar gebakenen Früchte abgelesen. Je nach der Zweckmäßigkeit der Ofeneinrichtungen und der Regelmäßigkeit der Feuerung braucht ein „Gewerk“ 24 bis 48 Stunden.

Ein großer Teil des Obstes geht frisch auf der Achse der Wagen oder dem Rücken der armen Weiblein in die Städte Mühlhausen, Langensalza, Eisenach, Gotha und Erfurt. Die getrockneten Kirschen, Pflaumen, Schnitzgen, Hagebäume und Massen von Walnüssen gehen in alle Welt. Handelsleute aus dem Werrathale bereifen besonders Norddeutschland und Holland.

Mancher handelt sich freilich zum armen Manne oder bringt Bedürfnisse und Tugenden mit, die in den schlichten Dorfrahmen nicht mehr passen und kurzweg Untugenden genannt werden müssen.

Der Geldumsatz zählt in guten Obstjahren nach Tausenden. Die Begüterten verkaufen meistens ihr Obst an den Bäumen, weil es ihnen an Händen zum Pflücken fehlt, und überlassen den Ärmeren die Arbeit und auch den Gewinn oder Verlust. Häufig schrauben sich diese die Preise dergestalt in die Höhe, daß für den Gewinn keine große Aussicht bleibt.

336. Die Berge.

Wilhelm Curtman.

Mein Vater reiste einmal mit uns Kindern ins Gebirge. Wir mußten starke Schuhe anziehen, die in den Steinen nicht so leicht zerreißen; jeder Knabe mußte einen Stock nehmen; einer trug ein Ränzchen, in welches die Mutter Weißzeug gepackt hatte, und ein anderer ein Wasserfläschchen zum Trinken. Des Morgens standen wir früh auf, ohne daß wir geweckt zu werden brauchten. Wir wollten gar keinen Kaffee trinken, aber die Mutter sagte, es wäre doch gesünder; auch steckte sie ein tüchtiges Stück Brot in das Ränzchen. Nun ging es zu dem Tore hinaus, anfangs auf der Chaussee, hernach aber auf einem schmalen Pfade. Da kamen wir bald in Dörfer, bald in Wälder, bald in Ackerfelder und Wiesen; und als es Mittag war, standen wir schon auf einem hohen Berge. Von dem Berge konnten wir weit, weit in die Ferne sehen, über die Häuser und die Türme und die Wälder weg. Die Menschen, welche unten gingen, sahen so klein aus wie Puppen und die Bäume nicht größer als Blumen. Neben dem Berge war